



Tesis de Licenciatura
Universidad del Salvador
Facultad de Ciencias Sociales
Escuela de Relaciones Internacionales
Alumno: Pablo Sarli
Tutor de Tesis: Sebastián Juncal

Título:

“Desarrollo Económico y Político de las Islas Malvinas
bajo J.M. Vernet (1829-1833)
Una Mirada Clásica”

<u>Índice</u>	
Índice	2
I.1 Definición del tema	3
<i>I.2 Objetivos</i>	4
<i>I.3 Tipo de Trabajo</i>	5
<i>I.4 Marco Teórico</i>	6
<i>I.5 Conceptos Clave</i>	8
<i>I.6 Fundamentación del Recorte Temporal</i>	10
II Datos Geográficos	11
III Análisis Histórico	14
<i>III.1 Descubrimiento</i>	14
<i>III. 2 Primer Ocupación</i>	19
<i>III.3 Segunda Ocupación</i>	21
<i>III.4 Reacción Española</i>	23
<i>III.5 Islas Argentinas</i>	33
IV.1 J. M. Vernet en las Islas	43
<i>IV.2 Desarrollo de las Islas</i>	44
<i>IV.3 Roces Diplomáticos</i>	51
<i>IV.4 Intromisión Extranjera</i>	54
V Conclusión	67
Anexos	71
<i>Instrucciones de Rosas a Francisco Mestivier</i>	71
<i>Mapa Físico Islas Malvinas</i>	76
Bibliografía utilizada	77
<i>Artículos</i>	79

1.1 Definición del tema

Las Islas Malvinas, desde su pérdida en 1833 en manos de Gran Bretaña, han marcado la Política Exterior Argentina a lo largo de la historia del bicentenario país. Esta importante posición del archipiélago no solo estuvo sustentada por todo el arco político sino también por su preponderante importancia en la opinión pública en materia de Política Exterior y Relaciones Internacionales. La Argentina ha reclamado su posesión desde un principio y siempre que encontró oportunidad en diferentes ámbitos como la Asamblea General de la ONU, la Organización de Estados Americanos, Mercosur y la UNASUR entre otros. Las Islas Malvinas representan para el pueblo argentino ese territorio perdido, popularmente llamadas "hermanas perdidas", que se encuentran a muy corta distancia y no se pueden poseer.

En cuanto a Gran Bretaña, podemos afirmar que las Islas han ido cambiando en cuanto al concepto que se tuvo de ellas. En época colonial cuando el comercio de las colonias españolas se realizaba exclusivamente con la metrópoli, Gran Bretaña logró a través del contrabando insertar sus productos en el mercado virreinal. En esta época las Malvinas tomaron importancia como refugio de los barcos que venían a ejercer el contrabando y también a pescar, es decir, su relevancia era exclusivamente económica.

Hacia el siglo XX la concepción de las islas comenzó a migrar. En épocas de entreguerra mutuo a una característica militar pudiendo ser un puerto de importancia para ejercer presencia. Esto difiere totalmente de la situación en la que se encontraban las Islas al momento de la guerra que se dio en 1982, cuando habían perdido preponderancia en las altas esferas de Gran Bretaña.

Creemos entender el proceso de pérdida de posesión de las Islas Malvinas por parte de Argentina ante Gran Bretaña. Este tópico ha formado parte de la política exterior argentina desde sus inicios, marcando una total trascendencia en la opinión pública del país.

También es imprescindible, entender que, a pesar de que los cambios en la posesión efectiva de las islas se dio en la primera mitad del siglo XIX, este tema no carece de importancia alguna en la actualidad. En momentos en los

que Escocia vota si se independiza o no de Gran Bretaña, o en contemporáneo, Cataluña desafía el orden español no dudamos en afirmar que estos temas ocupan una posición relevante en la agenda internacional.

Es por esto que creemos importante analizar los últimos años de posesión de las Islas Malvinas por parte de una Nación Argentina que comenzaba a tratar de organizarse e insertarse en un mundo donde las coronas de la época no veían sus áreas de influencia alejada de las viejas posesiones. Estos últimos cuatro años de posesión de las Islas por parte de los americanos estuvieron marcados por el intento de desarrollo de las mismas. Buscando un perfil económico exportador y tratando de darle un buen uso a sus recursos. Estos intentos surgieron en la cabeza de un mercader de nombre Luis María Vernet.

La importancia de estos cuatro años no sólo esta dada por haber sido la última presencia suramericana en las islas hasta la guerra que se dió entre Argentina y el país europeo en 1982. Estos cuatro años son importantes ya que por las acciones de los representantes argentinos, tratando de hacer cumplir una ley innovadora para la época, es que se pierde la posesión. Dicha pérdida se da en un claro caso de ejercicio de poder hegemónico y de complicidad entre dos potencias.



USAL
UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR

I.2 Objetivos

-Descubrir a través de la revisión y re-lectura de material histórico, gacetillas de la época y diarios de los actores primordiales como se desarrolla la presencia de Argentina en las Islas Malvinas.

-Conocer el proceso de sucesión de territorios por parte de la corona española a la ex colonia del Río de la Plata.

-Analizar los motivos económicos que llevaron a la expulsión y ataque de la colonia dirigida por Vernet.

-Comprender la génesis y el desarrollo del diferendo Argentino-Británico concerniente a las Islas Malvinas.

I.3 Tipo de Trabajo

Para poder demostrar los contratiempos a los que debieron hacer frente los enviados bonaerenses en tan austral posición es necesario dar cuenta de los procesos históricos mediante un trabajo de carácter descriptivo. Por trabajo descriptivo, basándonos en la definición brindada por Hernández Fernández y Batista, entendemos: *“La investigación descriptiva busca especificar propiedades, características y rasgos importantes de cualquier fenómeno que se analice”*¹.

Creemos fundamental encarar este trabajo de esta forma ya que por medio de opiniones y textos de la época podemos tomar real dimensión de lo que ocurría en las Islas. Es luego del análisis de diferentes fuentes que podemos arribar a conclusiones en cuanto al desarrollo que se estaba llevando a cabo, y a cómo la defensa de las posesiones y también de los recursos naturales propició el violento ataque extranjero. No debemos leer este trabajo sin olvidar que un estudio descriptivo es un tipo de metodología aplicada para deducir una sucesión de hechos que constituyen un proceso y se desarrolla en una determinada coyuntura con diferentes tiempos históricos: *“Los estudios descriptivos miden de manera más bien independiente los conceptos o variables a los que se refieren y se centran en medir con la mayor precisión posible”*². Los estudios descriptivos se centran en recolectar datos que describan la situación tal y como es.

¹ Hernández Sampieri, Roberto, Fernández-Collado, Carlos y Baptista Pilar (2003), *“Metodología de la Investigación”*, Mc Graw-Hill Interamericana

² Hernández Sampieri, Roberto, Fernández-Collado, Carlos y Baptista, Pilar (2003), *“Metodología de la Investigación”*, Mc Graw-Hill Interamericana

I.4 Marco Teórico

Dada la época que se analiza en el presente trabajo donde la teoría de las Relaciones Internacionales se hallaba en una situación muy temprana, casi desconocida, no podemos enmarcar el accionar de los actores presentes en la temática abordada en el presente trabajo en una teoría específica. Lo que sí podemos hacer es resaltar diferentes ideas que marcaban el accionar de la época que luego iban a ser los ejes de las teorías que desarrolladas durante el siglo XXI.

El momento en que se da la pérdida de la posesión de las Islas Malvinas por parte de Argentina presenta diferentes características. No debemos olvidar que hacia 1833 es cuando se da, efectiva y definitivamente, la pérdida de las mismas para Argentina, momento en el cual dicho país no llevaba mucho tiempo de vida independiente. Esto obviamente implicó que, tal como veremos en diferentes pasajes del presente trabajo, no haya contado con los medios militares o económicos para establecer una adecuada presencia en las Islas.

Lo que podemos marcar es que se pueden ver los lineamientos que luego serían sustento de la teoría realista, esto lo podemos ver en las palabras del globalista Robert Keohane que nos relata Esther Barbé: *“ha calificado al realismo de núcleo a partir del cual progresar en el estudio de las relaciones internacionales.”*³ El realismo clásico se sustenta en características que a pesar de haber sido enunciadas en el preámbulo de la Guerra Fría podemos verlas presentes en la pérdida de posesión de las Islas Malvinas por parte de Argentina. La base de la teoría realista, en conceptos de su principal exponente Morgenthau, nos habla de un sistema internacional con el Estado como actor principal. Este actor principal es el poseedor del poder, por medios militares, y se basa en éste para asegurar su existencia en un sistema sin autoridad superior. Por esto se habla de un sistema internacional anárquico ante la falta

³ Barbé, Esther (1987), “El papel del Realismo en las Relaciones Internacionales”, Revista de Estudios Políticos Nueva Época

de una autoridad que se encuentre por encima de todos. Es bajo este contexto luego enunciado que se dan los años que analizamos en el presente trabajo.

La época estaba marcada por la sucesión de independencias de las viejas colonias y por su preocupación de mantenerse independientes ante la intención de las metrópolis, antes dueñas, de mantener algún tipo de presencia sin relegar su influencia en el área. El poder militar y político no podía ser efectivo, pero estos atributos migraron a diferentes relaciones económicas que en época colonial estaban prohibidos. Podemos enmarcar esta actitud típica de un capitalismo temprano, o en las bases del mismo, momentos en que empieza a importar no solo la presencia militar y el poder que éste otorgaba sino la capacidad de importar recursos y acceder a incipientes mercados.

Un atributo específico de la época es que Gran Bretaña domina gran parte del globo a través de su marina, constituyendo el actor principal de un Sistema Internacional en expansión por la aparición e inclusión de nuevos actores. No podemos observar el presente trabajo sin tener en cuenta los aspectos de la geopolítica que tanto influían en la época, por lo que nos vemos obligado a recurrir a su precursor Friedrich Ratzel. El geógrafo alemán introdujo a principios del siglo XX la idea de que los Estados tienen características propias de los organismos vivientes y que esto motiva su crecimiento, haciendo que las fronteras sean dinámicas. Ratzel formuló las "Leyes del Crecimiento del Estado" donde podemos resaltar puntos como:

I. El primer ímpetu para el crecimiento territorial proviene de otras civilizaciones superiores.

II. El crecimiento del Estado se manifiesta por la anexión de otros Estados, en el proceso de amalgamación.

III. En su crecimiento el Estado lucha por la absorción de secciones políticamente importantes.

IV. La tendencia general hacia la anexión territorial y la amalgamación, trasmite el movimiento de Estado a Estado y aumenta su intensidad.⁴

⁴ Cor. Gustavo Rosales Ariza (2005), "Geopolítica y Geoestrategia Liderazgo y Poder", Universidad Militar Nueva Granada, Bogotá

Estos conceptos sumados a características propias de la geopolítica que sostiene ideas de que las culturas, a lo largo de la historia, se asentaron en áreas geográficas que les permitían desarrollarse adecuadamente. Y si este espacio geográfico les resultaba insuficiente para su supervivencia conquistaban otros territorios anexándolos al original nos permiten entender el accionar de las tropas británicas.

1.5 Conceptos Clave

A lo largo del presente trabajo vamos a utilizar diferentes conceptos. Es inevitable al realizar un trabajo que se desarrolla en sentido contemporáneo a la independencia de las colonias españolas, no analizar el concepto de Estado. Entendemos por Estado: *"componente específicamente político de la dominación en una sociedad territorialmente delimitada"*⁵. Esta definición se vincula con el concepto de soberanía, en su concepción clásica, a la que entendemos en su perfil interdependiente que nos ofrece Krasner: *"la capacidad de las autoridades públicas de regular el flujo de informaciones, ideas, bienes, gentes, sustancias contaminantes o capitales a través de las fronteras del Estado en cuestión."*⁶. Esta concepción de soberanía creemos que se ajusta perfectamente a lo que trataban de asumir los nuevos gobiernos suramericanos.

A estos conceptos se agrega la realidad estatal presente en el Continente Americano: el colonialismo. Para el concepto de colonia hay diferentes términos que podemos utilizar, como una de las primeras definiciones que encontramos en el Diccionario de Autoridades de 1729 que nos habla de un territorio conquistado al que se trasladan pobladores de la capital conquistadora. Esta definición no es inválida pero si es limitada para el

⁵ O'Donnell, Guillermo (1976), *"Apuntes para una Teoría del Estado"*, Documento de Trabajo del CEDES N°5

⁶ Krasner, Stephen D. (2001), *"Soberanía, hipocresía organizada"*, Paidós